
Comitês das Bacias Hidrográficas dos
Rios Piracicaba, Capivari e Jundiaí

CT-SAM CÂMARA TÉCNICA DE SAÚDE AMBIENTAL DOS  COMITÊS PCJ
 Ata da 5.ª Reunião Ordinária da CT-SAM – 10/05/04 – 14:00 ÀS 17:30 HORAS

SANASA - CAMPINAS

Membros presentes
DIR XII Marcia H. Simal Fonte
DIR XV Luiz Alberto Buschinelli

Carneiro (T)
ASSEMAE Romeu  Cantusio Neto (T)

CETESB Lívia Fernanda Agujaro (T)
Magda Miskolci Tinoco (S)

CENA/ESALQ Regina T. R. Monteiro (T)
Marli F. Fiore (S)

DAE
S.B.OESTE

Katia Alves Batalha (S)

CODEN José Hilário Pessoa (T)
SABESP José Mauro Fontana Bonucci

DAE/ Sumaré José Carlos Ricci (T)
DAEV Leda M.L. de Almeida Prado (T)
DAEE Jorge Iamamoto (T)
IAC Rinaldo de Oliveira Calheiro (S)

IAL – Rio Claro Vânia L. P. Fiório (T)
Silézia D. P. Ramos (S)1

P.M. Americana Rosa Maria F. Bueno (T)
Antonio Geraldo Giubbina (S)

P.M. Campinas Carlos E. C. Abrahão (T)
Ivanilda Mendes (S)

P.M.. Hortolândia Cláudia R.E. Zanibon (S)
  P.M. Mairiporã Ana M. S. Pereira (T)
SAAE/ Atibaia Dorival Hernandes (T)

PUCAMP ilvia de Oliveira Santos Cazenave
(T)

PM Indaiatuba Telma Cristina Clauss Menezes
(T)

PM Jundiaí Mareia Elizabete Mendes Lopes
Botan (T)

M Campo Limpo
Paulista

Marta Ramos (T)

IAL Campinas Beatriz Pisani (T)
SANASA Ana Cristina Penteado Persicano

Pinto (S)
AE S. B. do Oeste Célia Maria Campos

Elias Faustino da Silva
Heitor Mendonça Leme
Luciana Giatti Amaral

DAE Valinhos Leda Maria Lazzaretti de
Almeida Prado (T)

Membros Ausentes com justificativa
PM Piracicaba

  SES MG
  UNESP
  UNICAMP/CESET

Membros Ausentes sem justificativa

ABCON
FUNASA/SVS
SAE Capivari
P.M. Cosmópolis
P.M. Morungaba
SEAN Artur Nogueira
SORIDEMA

Convidados
Ana Maria P. Pinto - SANASA

(T) - Titular      (S) Suplente           (R) Representante

1.Pauta :  A pauta e a convocação da reunião foram
enviadas aos presentes por meio de mensagem eletrônica 2.
Abertura: A Sra Livia Fernanda Agujaro, coordenadora da
CT-SAM, iniciou a reunião cumprimentando a todos,
informando sobre a existência de quórum para início. 3.
Aprovação das Atas da quarta reunião ordinária, da
CT-SAM pelos presentes 4. Apresentações Dra. Marli de
Fátima Fiore do Laboratório de Biologia Celular e
Molecular do CENA/USP, proferiu a palestra “Métodos
Moleculares e a Perspectiva de Aplicação no
Monitoramento de Cianobactérias e Cianotoxinas em
Mananciais” e levantou as possibilidades de pesquisas na
área e o desenvolvimento de novas  metodologias de
detecção. Em seguida, Rosa Maria F. Bueno apresentou as
atividades do grupo de trabalho do Sistema
Atibaia/Reservatório Salto Grande ressaltando a
importância do trabalho que vem desenvolvendo junto à
comunidade e da formação de um fórum local para a
discussão dos problemas que este  reservatório vem
apresentando, inclusive com a participação de diversos
pesquisadores. Ivanilda  Mendes  falou sobre os Pesque-
Pagues e apresentou  a ficha (roteiro- pesqueiro) elaborada
pelos membros do GT-Pesqueiros e  que irá auxiliar no
cumprimento da Portaria SVS 16/03. Este roteiro foi
testado em campo pela Marcia H. Simal Fonte da DIR XII
em um pesqueiro em Atibaia que embora não estivesse
funcionando para o público naquele dia, conseguiu testar o
formulário com um dos responsáveis pelo pesqueiro e o
formulário foi bem avaliado. Foi sugerido que se colocasse
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além do IPTU, também o ISS no mesmo. Ivanilda sugeriu
trabalhar com um banco de dados da Secretaria da Saúde
que é mais completo e poderia ficar em cada DIR, não
tendo necessidade de ficar no Município. Faz-se necessário
trabalhar em conjunto com o DAEE – outorga, DEPRN – e
CETESB para verificar a regularização dos pesqueiros e os
impactos no ambiente como consumo de água e lançamento
de efluentes. Jorge do DAEE, disse que não existem
critérios na legislação vigente quanto aos aspectos de
qualidade, o que dificulta a fiscalização dos pesqueiros. Foi
sugerido também que se fizesse um perfil dos pesqueiros a
exemplo do que se está fazendo no ABC, que poderá ser
resultado da aplicação do questionário. Livia Fernanda
Agujaro falou sobre a portaria MS 518/04 (antiga Portaria
1469/00) e a possibilidade ainda do contato com o IDEC
para realização de palestra. Também relatou que os projetos
do FEHIDRO encaminhados pela CT-SAM foram
aprovados e deverão mais adiante, serem criados grupos de
acompanhamento para cada projeto. Em relação ao projeto
FEHIDRO Interlaboratorial que será coordenado pela
Consuelo da CETESB, contemplará dois treinamentos, o
controle de qualidade interno e externo, discussão das ações
corretivas  e a elaboração de um banco de dados com
informações sobre as análises realizadas, terceirizações,
atendimento à Portaria 518/04 entre outros. Mencionou
ainda a parceria que está sendo construída com o Programa
da OPAS/UNICAMP sobre a Rede de Municípios
Potencialmente Saudáveis e alguns membros da CT-SAM
também fazem parte deste programa que contempla
importantes elementos da saúde ambiental. Rinaldo relatou
sobre a cartilha – Qualidade da Água que está finalizada,
aguardo uma última revisão, quando será então
encaminhada à apreciação dos membros da Câmara Técnica
para sugestões e  deve-se pensar em uma forma de
distribuição e público alvo,  procurando também patrocínio.
Informou também que a cartilha sobre proteção de
nascentes foi finalizada e estará sendo distribuída  pela CT-
RN no dia 1/06 em Piracicaba, 05/06 em Campinas, 17/06
em Rio Claro e 18/06 em Mariporã. Livia apresentou o
resultado da oficina realizada em abril na DIR XV em
Piracicaba: “Oficina para estabelecimento de indicadores e
sub-programas em saúde ambiental para o Plano de Bacia”
e  relatou que será uma importante atividade da Câmara até
o final do ano e deverá ser constituído um grupo de
acompanhamento com a realização de uma reunião
extraordinária específica para o Plano de Bacia. Foram
aprovadas as inclusões de novas entidades e foi comentada
a participação dos membros da Câmara, Livia, Romeu,
Rosa, Ivanilda e Gina no Seminário de Saúde Ambiental
realizado em Porto Alegre, quando se discutiu vários
aspectos da saúde ambiental, porém com enfoque pouco

voltado para a definição de políticas públicas na área e mais
para  efeitos. Foi dada a palavra aos presentes e não
havendo manifestações, foi dada por encerrada a reunião.

Livia Fernanda Agujaro
Coordenadora CT-SAM


